

Editorial

Noch steht Frankreich unter dem Eindruck der Anschläge von Paris und Saint-Denis am 13. November 2015: „*Die Mehrheit der Menschen war unter 35 Jahre alt*“, sagte Staatspräsident François Hollande in einer Trauerrede, „*sie waren noch Kinder als die Berliner Mauer 1989 fiel*.“ Auch die Terroristen waren junge Leute, „*im Namen einer wahnsinnigen Sache und eines verratenen Gottes*“ radicalisiert.

Nicht nur in Frankreich, sondern auch in den meisten Ländern Europas, darunter auch Deutschland, fürchten die Demokraten nun, etwa hundert Jahre nach Beginn des Ersten Weltkriegs und 70 Jahre nach Ende des Zweiten, um ihre Sehnsucht nach einem friedlichen Zusammenleben. Islamisten ködern Jugendliche mit Videoclips und instrumentalisieren sogar Kinder, um für den bewaffneten Kampf und Terrorismus zu werben.

Nun ist der Kampf angesagt – gegen Xenophobie-Bestrebungen im Inland (*Front National* in Frankreich, *Pegida* in Deutschland) und gegen den Einfluss von Terrororganisationen aus dem Ausland. Frankreich geht einen Schritt weiter – und spricht sogar von Krieg.

Natürlich ist die Situation kaum vergleichbar mit den Weltkriegen des 20. Jahrhunderts. Verheerend wäre es aber, wenn die Jugend von heute ignorieren würde, was Krieg für die Jugend von damals bedeutet hat. Denn damals schon ging es um Fanatismus, um Radikalisierung, um Terror. Deswegen ist das Dossier dieser Ausgabe der Jugend in Kriegszeiten, am Beispiel des Zweiten Weltkriegs gewidmet. Ein Thema, das niemals vergessen werden darf.

Schon wieder ein Dossier über Krieg? Der Einwand ist nachvollziehbar – denn Kriege passen nicht gerade zu dem deutsch-französischen Dialog, den *Dokumente/Documents* als Hauptaufgabe für sich beansprucht. Aber diese Zeitschrift steht zu dieser Entscheidung. Denn nur die stetige Information über schlimme Zeiten von gestern kann die heutige Generation wachrütteln, damit morgen kein Krieg mehr droht. Vielleicht.

La France est encore sous le choc des attentats du 13 novembre 2015 à Paris et à Saint-Denis « *La majorité des victimes avait moins de 35 ans* », a déclaré le président de la République François Hollande dans son hommage, « *ils étaient des enfants lors de la chute du Mur de Berlin en 1989* ». Les terroristes eux aussi étaient des jeunes gens, radicalisés « *au nom d'une cause folle et d'un dieu trahi* ».

Les démocrates, et pas seulement en France, mais aussi dans la plupart des pays de l'Europe, craignent désormais, un siècle environ après le déclenchement de la Première Guerre mondiale et 70 ans après la fin de la Seconde, pour leurs veléités de coexistence pacifique. Des islamistes attirent les jeunes par des clips vidéo et instrumentalisent même des enfants pour vanter la lutte armée et le terrorisme.

Le combat est engagé – contre les relents de xénophobie *intra muros* (Front National en France, *Pegida* en Allemagne) et contre l'influence d'organisations terroristes venues de l'étranger. La France fait un pas de plus – et parle même de guerre.

Bien sûr que la situation n'est pas comparable avec les guerres mondiales du 20^e siècle. Mais il serait dévastateur de constater que la jeunesse d'aujourd'hui ignore ce que la guerre d'autrefois a signifié pour la jeunesse. Car déjà à cette époque, il s'agissait de fanatisme, de radicalisation et de terreur. C'est la raison pour laquelle le dossier de ce numéro est consacré à la jeunesse en temps de guerre, à l'exemple de la Seconde Guerre mondiale. Un thème qui ne doit jamais être oublié.

Encore un dossier sur la guerre ? Le reproche est compréhensible – car les guerres ne conviennent pas vraiment au dialogue franco-allemand que revendique *Dokumente/Documents* comme activité principale. Mais cette revue assume sa décision, car seule l'information permanente sur les graves époques d'hier peut réveiller la génération d'aujourd'hui, afin qu'aucune guerre demain ne menace. Peut-être.

Gérard Foussier